

## Lettre de Rossignol à D'Alembert, 29 janvier 1780

Expéditeur(s) : Rossignol

### Les pages

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

1 Fichier(s)

### Relations entre les documents

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

### Citer cette page

Rossignol, Lettre de Rossignol à D'Alembert, 29 janvier 1780, 1780-01-29

Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Consulté le 24/08/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/dalembert/items/show/112>

### Informations sur le contenu de la lettre

Incipit Ce n'est qu'en tremblant que je prends la liberté de...

Résumé Présente son essai sur le mouvement qui contient une multiplicité d'idées singulières. Critique vive de Boscovich qui lui a écrit une l. d'injures. Lui a répondu que « le pays des lettres est un état républicain ». Vif échange avec Lalande.

Demande son suffrage.

Justification de la datation Non renseigné

Numéro inventaire 80.05

Identifiant 165

NumPappas 1781

### Présentation

Sous-titre 1781

Date 1780-01-29

Mentions légales

- Fiche : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN

(Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).  
• Numérisation : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG).

Editeur de la ficheIrène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

## Informations éditoriales sur la lettre

Format du texte de la lettreNon renseigné

Publication de la lettreNon renseigné

Lieu d'expéditionEmbrun

DestinataireD'Alembert

Lieu de destinationParis

Contexte géographiqueParis

## Information générales

LangueFrançais

Sourceautogr., d.s., « à Embrun », 1 p.

Localisation du documentParis Institut, Ms. 2466, f. 195

## Description & Analyse

Analyse/Description/RemarquesNon renseigné

Auteur(s) de l'analyseNon renseigné

Notice créée par [Irène Passeron](#) Notice créée le 06/05/2019 Dernière modification le 20/08/2024

---

9466

Rossignol

195

Cher Monsieur

Ce n'est qu'un tremblement que je porte la liberté de vous  
présenter mon essai sur le mouvement; je n'ai pas  
la permission d'aller au vu et au suz apposition en totalité; cette  
multidiscipline! n'a pas vraiment singulier; et je ferme mon  
ambition à introduire de notre bonheur, cette partie d'Histoire,  
etat quel telles villes. Dans ma première vue, j'ai fait  
une sorte un peu moins contre M. De Mirville, dans le  
mouvement. Il ne fut ce pas n'importe; et l'on est fort heureux  
d'entendre, ce peut-être plus qu'il ne devait. Il n'a écrit —  
une lettre, où il n'a pas épargné les injures. Dans la  
réponse, M. le Comte que je lui ai faite, où lui ai déclaré  
que le 27 juillet des libertés de un état Républicain, où il est  
permis à chacun de dire ce qu'il pense. M. De la Lande  
dit aussi, s'en suis de depuis, sur les rangs, ce n'a écrit —  
d'une manœuvre à laquelle j'ai été évidemment plus favorable.  
J'aurais écrit avec lui dans quelque instant ce j'ai répondu  
des forces, ou les forces contre lui. L'amour de la  
vieille! où dans la branche de tous les gens de lettres, ce  
dans le cœur d'un tel, petit nombre. Et si la charrue aux  
bonnes fois, je m'agite et je donne dans des chartes  
intolérables, pourquoi ne pas chercher à me vaincre, en  
me faisant croire que tout l'humain qui se  
distrait un peu de cette Humanité. Donc on a voulu faire  
le caractère distinctif de notre siècle, dont on parle tant, et  
qui pratique de peu. Et j'ai la volonté d'offrir votre Suggerem  
sur quelque point, il en sera ainsi de nos querelles des journées  
que nous entrons, n'a abîme. Je suis, en attendant l'avenir  
de notre temps, avec les sentiments de la plus grande considération,  
et amitié. Votre très humelle et très obéissante  
et dévouée servante — M. De Rossignol